

Трансформации
прав человека
в современном
мире



Издательство
НОРМА

Трансформации прав человека в современном мире

Ответственный редактор
член-корреспондент РАН, доктор юридических наук, профессор,
заслуженный юрист Российской Федерации
А. Н. Савенков



НОРМА
ИНФРА-М
Москва, 2019

УДК 341.231.14
ББК 67.911.11
Т65

Электронно-
Библиотечная
znanium.com

Рецензенты

М. В. Баглай — доктор юридических наук, профессор, член-корреспондент РАН.

М. В. Немытина — доктор юридических наук, профессор.

Трансформации прав человека в современном мире : монография / отв. ред. А. Н. Савенков. — М. : Норма : ИНФРА-М, 2019. — 256 с.

ISBN 978-5-91768-933-3 (Норма)

ISBN 978-5-16-014071-1 (ИНФРА-М, print)

ISBN 978-5-16-106616-4 (ИНФРА-М, online)

В монографии освещаются различные аспекты трансформационных процессов, происходящих в сфере прав человека, выявляются новые тенденции, складывающиеся под воздействием глобализации, изменений в соотношении национального, международного и наднационального уровней правового регулирования, а также политических, экономических и социальных преобразований в стране и мире. Исследуется влияние культурологического и социально-политического контекста на развитие теоретических подходов и практики регулирования, осуществления и защиты прав человека в современном мире.

Для специалистов в области общей теории права и государства, отраслевых юридических наук, политологии, социологии, а также для всех, кого интересуют проблемы обеспечения прав человека.

УДК 341.231.14
ББК 67.911.11

ISBN 978-5-91768-933-3 (Норма)

ISBN 978-5-16-014071-1 (ИНФРА-М, print)

ISBN 978-5-16-106616-4 (ИНФРА-М, online)

© Коллектив авторов, 2018

Institute of State and Law of the Russian Academy of Sciences

Human Rights Transformations in the Modern World

Chief Editor

Member-Correspondent of the Russian Academy of Sciences,

Doctor of Legal Sciences, Professor,

Honored Lawyer of the Russian Federation

A. N. Savenkov



NORMA
INFRA-M
Moscow, 2019

Reviewers

M. V. Baglay — Doctor of Legal Sciences, Professor, Member-Correspondent of the Russian Academy of Sciences.

M. V. Nemytina — Doctor of Legal Sciences, Professor.

Human Rights Transformations in the Modern World : monograph / chief ed. A. N. Savenkov. — M. : Norma : INFRA-M, 2019. — 256 p.

This monograph covers various aspects related to transformative processes in the human rights sphere. It identifies the new tendencies emerging from globalization that correspond to the balance of domestic, international, and supranational legal regulation; including political, economic, and social developments in Russia and the world. The author analyzes the effects of cultural and socio-political aspects on theoretical and practical approaches in the field of human rights protection.

This edition addresses scholars of general legal theory and specific branches of law, researchers in the political and social sciences, and those interested in questions of human rights protection.

Contents

| | |
|--|-----|
| To Outstanding Scientist and a Wonderful Person (Instead of a Preface) | 11 |
| Part 1. Cultural Traditions of Human Rights | 13 |
| Chapter 1. Human Rights and Culture | 13 |
| Chapter 2. Human Rights and Freedoms in Socio-cultural Contexts | 38 |
| Chapter 3. Islam and Human Rights in the Modern State | 45 |
| Part 2. Human Rights: the Evolution of Theoretical Approaches | 54 |
| Chapter 4. The Genesis of Law Problems | 54 |
| Chapter 5. Non-Positivist Interpretations of Human Rights: the Evolution of Approaches | 74 |
| Chapter 6. Heuristic Potential of the Human Rights' Interpretation Based on the Needs | 95 |
| Chapter 7. The Development of Human Rights Theory in the Soviet Legal Doctrine | 108 |
| Part 3. Interaction of International, Supranational and National Human Rights' Regulation | 128 |
| Chapter 8. Human Rights and Evolution of the Fundamental Principles of International Law | 128 |
| Chapter 9. The Concept of Human Rights in the Legal Standards of the Venice Commission | 143 |
| Chapter 10. The Implementation of Social Rights in the Context of the European Integration and Economic Crisis: Situation in the EU Member States | 154 |
| Part 4. Human Rights in the Modern Society | 167 |
| Chapter 11. Interactions between Rule of Law State and Civil Society | 167 |

| | |
|--|------------|
| Chapter 12. On the Workers' Right to Be Elected and not only Elect to the Legislative Body of the Country | 187 |
| Chapter 13. The Right to a Dignified Life in Technocratic Society ... | 205 |
| Chapter 14. Migration Policy in Russia and Human Rights | 217 |
| Chapter 15. Health Insurance Schemes as a Means of Ensuring the Right to Medical Care in Russia | 236 |

Оглавление

| | |
|--|-----|
| Выдающемуся ученому и прекрасному человеку (Вместо предисловия) | 11 |
| Часть 1. Культурные традиции прав человека | 13 |
| Глава 1. Права человека и культура | 13 |
| Глава 2. Права и свободы человека в социокультурном контексте | 38 |
| Глава 3. Ислам и права человека в современном государстве | 45 |
| Часть 2. Права человека: эволюция доктринальных подходов | 54 |
| Глава 4. Проблемы генезиса права | 54 |
| Глава 5. Непозитивистские интерпретации прав человека: эволюция подходов | 74 |
| Глава 6. Эвристический потенциал потребностной интерпретации прав человека | 95 |
| Глава 7. Развитие теории прав человека в советской правовой доктрине | 108 |
| Часть 3. Взаимодействие международного, наднационального и национального регулирования прав человека | 128 |
| Глава 8. Права человека и развитие основных принципов международного права | 128 |
| Глава 9. Концепция прав человека в правовых позициях Венецианской комиссии | 143 |
| Глава 10. Проблемы реализации социальных прав в условиях европейской интеграции и экономического кризиса: практика государств — членов ЕС | 154 |
| Часть 4. Права человека в современном обществе | 167 |
| Глава 11. Взаимодействие правового государства и гражданского общества | 167 |

| | |
|--|-----|
| Глава 12. О праве трудящихся не только избирать, но и быть избранными в законодательный орган страны | 187 |
| Глава 13. Право на достойное существование в технократическом пространстве | 205 |
| Глава 14. Миграционная политика России и права человека | 217 |
| Глава 15. Медицинское страхование как инструмент обеспечения права на медицинскую помощь в России | 236 |
| Contents | 252 |